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第一章  无神人生尽是空 

                                              回目錄  下一篇   

人生的结局可以用一个字形容，就是『空』。世人醉生梦死，那是何等的虚

空。有人一生幸运、兴隆发达，因而不感人生空，但到了人生终了,结局仍

是空。人所从事的，不论士、农、工、商，不论成就有多大，到末了仍是一

场空。人可以追求学问，建设美丽家园,经营事业，开办工厂，兴办教育等

，末了也全是空。我们的眼睛若被开启，洞悉人生真相，就必同意人生就是

『空』。 

 

有一位名人早在五十年前留学美、英、法,得了三、四个博士学位。人问他

是否喜乐,他却攒眉苦脸说，『这些都没有用，全是空。』有一次我去见天

津市长。引见者向市长介绍我是传道人，市长表示很愿意从我得帮助。我说

,『阁下功成名就，家庭美满。』他摇头说，『这些不过是泡影、浮云。』

接着就问：『人死后往何处去,人生的归宿为何？』我反问他：『您是否有

平安、满足？』经此一问，他便流泪,我也陪他流泪。他虽住大洋房,服事他

的用人也多，内心却没有平安，没有喜乐。我告诉他，除了基督，没有人可

以给平安。我翻开圣经，读马太十一章二十八节给他听：『凡劳苦担重担的

，可以到我这里来，我必使你们得安息。』我请他投靠主。他问：『如何投

靠呢？』我告诉他只要信主,接受主，承认自己是罪人。于是我带他祷告。

祷告后，他非常喜乐，并且把子女叫来，对他们说，『虽然我从前不赞成基

督教，但是今天请你们去听福音。』后来，他的家人不仅听了福音,也相信

并受浸了。亚历山大大帝南征北战，建立希腊帝国，称霸世界，年仅三十三

岁。传说他生前曾订作一具特别棺木，两边开孔让两手伸出，目的是要让人

们明白，他是空手来到世界,也是空手离开世界。他贵为立国元首，尚且表

明人生虚空,更何况你我？ 
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美国刚开发时,有一大地主出卖地土,地价是一天一千元,就是买主付一千元

后，即可在他的土地上奔跑一天，凡一天以内所跑的范围,无论大小都归给

买主。但是若不能跑成一个圈子,就甚么也得不到。有一青年人付了一千元,

清早开始跑,到中午十二时，他忍住饥饿不进食，惟恐耽搁时间。最后虽跑

尽一圈，随即气绝身亡，卖主只好把他葬在那地。这位青年劳苦所得，不过

二尺宽六尺长,棺材大小之地。试问世上的人,不管享有多少名利,地位『至

终岂不也是只得到,棺之地』？ 

 

美国柯达相机厂主在东西半球皆有分店,可以说昼夜都有进项。当他站在美

国纽约的高楼眺望,想到自己的事业虽然成功，但心里却没有满足,就打算环

游世界,寻找世外桃源。结果游遍世界失望和苦闷却更加沉重，最后竟然选

择以自杀来结束他的人生。因着没有神,他内心深处的空虚是无法排解的。 

 

人生为何空呢？中国俗语说，『物各有主。』试问你的人生是否有主？无论

是谁，有神作他的主，就满足了。人没有神就空，有神就不空。这就好比杯

中有酒就不空；否则,不管杯子多漂亮,若没有杯中物,仍是空杯。我们所有

信主的人都能同作见证，我们得着了神，人生就不再空虚。但愿你也相信并

接受神。 

讲于八月二日 

 

 

 

 

 

 



第二章  人人都有罪 

                                      上一篇  回目錄  下一篇   

人生有许多问题,除了虚空的问题之外,还有一个顶严重的问题，就是『罪』

的问题。关于罪，我们要知道四件事。 

第一，人人都有罪。没有人喜欢听这样的话。我们告诉人说，『朋友，你有

罪。』这话虽然不中听，但我们传福音必须说真话；就好像医生替病人治病

，不能说假话奉承人，乃要真实的将病情告诉病人。圣经告诉我们，每个人

都有罪。然而，这里的『罪』并不是指人外面行为上的罪，乃是指人里面天

性上的罪。许多人认为自己并没有犯甚么行为上的罪,殊不知人的天性里有

罪性这个东西，是无法否认的。人的罪性是长出来的,不是教进去的。比方,

一棵桃树结出苦桃子，并不是外面骂出来或教出来的，乃是那棵桃树的种子

里有苦的性质。苦桃子的苦并不是从外面学来的,乃是从里面长出来的。 

 

罪在我们里面也是这样。试问，有谁是读过说谎学校，然后才学会说谎？人

不必读说谎大学，就连说谎小学都不必读，就会说谎了。犯罪是人里面生命

的特性，是人里面生命的本能。这跟中国人讲英文不同。我们中间有许多人

会说英文，然而只有学过的才会讲，没学过的就不会讲。讲英文是从外面学

来的，不是从里面长出来的。相反的，说谎是不用教导，也不用学习的。如

果有人说他不认识甚么是说谎,也没说过谎，那他所说的就是天下最大的谎

言。人说谎的本领太大了，可以说人全身上下都会说谎。有的人用嘴巴说谎

；有的人用眼睛说谎，把眼睛眨一眨就说了一个谎；还有的人把头摇一摇、

手摆一摆，也就说了一个谎。如果要说到说谎这件事，那实在太多了。不同

年龄层的人犯不同的罪，罪就像人脸上的皱纹，随着年日加增。如果这里有

一种光，能照出人心里的罪，我相信没有一个人能坦荡、舒服的安坐在这里

。 
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第二,人人都犯了罪。因着人里面有罪的性情，所以人外面会犯罪，有罪的

行为。我们可以拿偷窃为例来说明这件事。有谁没有偷过别人的东西？到处

都有人偷窃,有大偷，也有小偷；有明偷，也有暗偷；有野蛮偷，也有斯文

偷。有时候儿女偷父母的东西，妻子偷丈夫的东西，丈夫偷妻子的东西。有

的人把笔转一转，别人的钱就被偷到他口袋里了；真是偷得很有技巧。我在

南洋的时候，曾有人辩称到舞厅跳舞乃是文明的事。我就问他，为甚么男的

不找男的跳舞，为甚么不找老太婆跳舞，偏偏就是找年轻女子跳舞？请问他

们心里想的是甚么？他们里面有甚么感觉？总括来说，作学生的有学生犯的

罪,作商人的有商人犯的罪，各行各业都有其行业里的罪。只不过有的罪被

揭发，有的罪未被揭发。 

 

第三，犯罪带来罪的痛苦。曾有一位信主得救的人，亲自见证他从前犯罪欲

罢不能的痛苦。他最喜欢跳舞，每每从日落一直跳到深夜两三点。每一次他

跳舞完,都是腰酸背痛。回到家中，衣服顾不得脱，倒头就睡。他常常悔恨

，何必如此，就立志不再跳舞。一佼过后，起床时，他定规当天不再跳舞，

不再找罪受；到了正午，依然定意不再跳舞。然而到了下午，说不再跳舞的

声音就不太响亮。到了日落西山，街上霓虹灯放明时，他口里虽说不再跳舞

，但里头却『跳起舞』,不知不觉走到舞厅门口，进去跳舞。今天，有人沉

溺于跳舞，另有人在赌博里无法自拔。曾有人打麻将一连打了三天三夜，最

后竟然死在麻将桌上。这些都是人在罪中不能自主的可怜光景。 

 

第四，罪要受审判。希伯来九章二十七节说，『按着定命,人人都有一死，

死后且有审判。』这是每一个人都没有办法逃脱的。因此，每一个人都要问

自己：『我的罪解决了没有？我的罪该如何交代？』神是公义的神，要审判

一切的罪。然而，在神也有赦罪之恩。基督已经在十字架上为我们流血受死

，成功了救赎；我们只要相信祂，就能得着神的赦免。 

 

讲于八月三日 



第三章  人得拯救的路 

                                         上一篇  回目錄     

神拯救人必须合于神的公义 

人的来源是神，人的结局却是虚空，人的光景是有罪、作恶多端的。然而，

神仍然顾念人。这就好像父母生下儿女，儿女生了病，父母绝不会不理。同

样的，神造了人，绝不会不顾念人。不过，神拯救人是有条件的。这位荣耀

、圣别、公义的神，不能随便拯救人，祂受到它荣耀、公义、圣别的限制。

有人以为神是万能的，只要说几句话就能拯救人。若真是这样，神就不必成

为肉体，在地上生活三十三年半,为人在十字架上流血受死，三日后复活、

升天作人全备的拯救主。事实上，神是合法的神，绝不会行事不合法；如果

祂行事不合法，祂就不能管理宇宙。因此，祂不随便拯救人。 

 

从前有位国王立了一条律法，规定不可犯奸淫；若有人犯奸淫，他的双眼都

要被剜出来。后来，这位国王心爱的儿子触犯了这法，照理应该把他儿子的

双眼剜掉。然而,国王极其爱他的儿子，他该怎么作呢？他能否因为犯法的

是他的爱子，而他又是国王，就因此饶恕这事，让这件事过去呢？如果这样

，国王就破坏法纪，并且违反他作王的尊严和公义。于是这位国王煞费苦心

，思量要如何保全他儿子的眼睛，成全他的爱心；另一面还能保全律法，成

全他的公义。末了，这位国王在他的爱里找出一条路，让他和他儿子各剜去

一只眼睛，留下一只。这样，爱和公义二者都被成全了。最终，带下两个结

果。首先，这个儿子对父亲的爱感激至极；其次，百姓加倍的尊敬国王，因

为国王是有法纪且公义的。如此，爱和公义就都得保全；国王不仅得着儿子

,也得着百姓的心。 

 

 

 

http://www.rucoc.com/Selbooks/WitnessLeeCollection/1954/21/3.mp3


神亲自成为人，来拯救人 

神太尊贵、太荣耀、太伟大了，而我们太败坏、太低下了，所以神要与人接

触，实在是件不容易的事。神要拯救我们，就必须化身成为人，而来到世上

。有一次,倪弟兄在庐山养病，因为过于孤单，便想找人谈谈心。他看见一

群麻雀吱吱喳喳的在一处玩,便进前去，想和它们说话，但那群麻雀却一哄

而散，飞走了。等到他走开，麻雀又渐次聚拢回来。他撒米在地上，诱引它

们前来，但等到他一走近，麻雀又四散了。他心里想着：『小麻雀，我明明

无相害之意，我还巴不得与你们作朋友，你们却误会了我。』接着他又想：

『倘若我能变成一只麻雀，像它们一样，那么我去到它们中间，它们定规不

害怕了。可惜我就是不能。』这样一来，他才明白麻雀比起人实在是太小了

；也就是说，人比麻雀大多了。因此，要与麻雀亲近，自然不是件容易的事

。同样的,神与人之间的关系也是这样。神要与人接近,人却亲近不得。神不

得不撇下祂的崇高与伟大，变成微小的人,好进到人中间，与人同在。因此

，神亲自来成为一个人,名叫耶稣。从外表看，主耶稣一点不差就是一个人

，但祂这个人的里面乃是神。耶稣原本就是神，是那样伟大、圣别、光明；

它若照着祂的地位而来，我们定规会像麻雀一样逃躲。它所以来成为人，是

因祂要接近人，叫人不怕祂,而能彀接近祂。 

 

相信耶稣是真神,必蒙拯救 

有人说,『传道人真有本事，讲来讲去，就把耶稣说成是神。耶稣明明是个

人被钉在十字架上，怎么能说耶稣是神？』我们有甚么凭据说耶稣是神,这

的确是个值得研究的问题。第一，耶稣宣称自己是神。历史上有许多伟大的

哲学家和宗教家，雠如：穆罕默德、苏格拉底、孔子、释迦牟尼，这些人都

是宗教家、哲学家，他们创立了宗教，立下了很好的哲学，但是从来没有一

个人宣称自己是神，最多宣称自己是神的代言人。但是主耶稣却清楚明白告

诉我们，祂就是神。祂说，『人看见了我,就是看见了父。』（约十四9下。

）人得着了祂,就是得着了神。祂又说,『我在父里面,父在我里面。』（10

上。）甚至主耶稣被钉在十字架上，也是因为祂坚持承认它就是神。（太二

六63-66。） 



一个人不是神，却宣称自己是神，只有两种可能：一是他所说的是疯话，二

是谎话。主耶稣不是疯子，因为祂的言语展现智慧和清明，并且成为一切西

方文明的根基。祂也不是骗子，因为没有一个骗子甘愿为自己的谎言牺牲生

命。剩下惟一的可能性，就是祂是神。耶稣所说的，既不是疯话，也不是谎

话。祂既不疯，也不骗，却正经的说自己是神，这足以证明祂真是神?第二,

耶稣这名字是有权柄之名。今天,有人听了福音，相信了耶稣，就有了生命

上的大改变。试问，有没有人因着向孔子求告而经历生命的大改变？没有这

样的事。大约十年前，我遇到一位弟兄，他在得救以前吸食鸦片四十多年。

有一天，他听见有人传福音说，主耶稣是救主。那时，他半信半疑。传福音

的人告诉他说，『你可以求告主耶稣的名。』他跪下祷告，随即哭了出来。

他知道自己是个罪人，于是求主赦免。祷告完，他心里充满喜乐,不想再抽

鸦片。之后也真的不再抽，就从抽鸦片得着释放。因着不再抽鸦片，所以胄

口大开，身体也变得健康起来。后来，这位弟兄总是随身带着两张照片。一

张照片里的人，呈现病态，营养不良；另一张照片里的人，却是健康又强壮

。这两张照片都是他自己。一张是吸食鸦片时的，一张是信主之后的。这位

弟兄见证主耶稣乃是又真又活的神。未信主之前，他是一个鸦片鬼；信主后

，他成了一个健康、强壮的人。他说，他这两张照片乃是福音广告，他愿意

到处去作福音的见证。这类的事在信主之人的身上可以说比比皆是。法国拿

破仑皇帝被囚于圣赫里拿岛时,一天,问他的从者门托伦伯爵：『耶稣是谁,

你能告诉我么？』门托伦未及回答，拿破仑又说，『亚历山大、该撒、查理

曼和我所建的国都靠武力，耶稣所建的国则用仁义。世界上最高者乃为国王

，但王不过是人，耶稣则超乎人,世人不能和祂等量齐观。当我执政之时，

虽然有人为我牺牲，但都须我亲临其前，力加训勉，始能收效。耶稣建国十

八世纪以来，男女信徒甘心乐意为其赴汤蹈火而不辞者,不可胜数，更以为

祂受苦受死为荣。古今强大之国兴替无常，惟有耶稣的国度永存不坠！...

就是这个明证叫我深信：耶稣基督是神。』 

 

 

 



约二十年前,在北京有一个布道会。有一个女人生了病，无法行走，她的亲

属把她抬来参加聚会，请传道人为她祷告。传道人奉主的名叫她起来、站立

并行走。那天，那个女人的病就得了医治。会中有一个老人看见这个情形，

就信了耶稣，也跪下祷告，说,『主阿！我也有病,求你拯救。』他原先很喜

欢听留声机和唱戏，并且自己也很会唱。但那一天当他从聚会的地方离开后

，对于原来所喜欢听的留声机和唱戏,就不再感到兴趣，甚至每次去听唱戏

，心里就觉得不好受。后来，他还把家里的偶像拆掉，成了一个火热的基督

徒，常常身穿粗衣，手拿圣经，到处向人作见证，讲说基督这位活的救主及

其救恩。亲爱的朋友们,主耶稣基督乃是神来成为人，为你我的罪在十字架

上流血受死，三日后复活,化身成为圣灵。只要你相信祂，你的罪必蒙赦免

，并且圣灵要进到你里面，使你内心充满平安喜乐。请你敞开心,呼求主的

名,主要进到你里面,作你活的救主,叫你里面充满光明、平安和喜乐。 

 

讲于八月四日 

 


